Pèlerinage de la Conférence St Stanislas, paroisse de l'Immaculée Conception, Montréal.

(20 Juin, 675 Pelerins)

Voilà un pèlerinage qui nous fait grand plaisir, et nous remercions bien cordialement les Pères Chartrand, Breault et Arcand, S. J., de l'avoir organisé de concert avec leur conférence de la St Vincent de Paul.

Ici, les Pères Jésuites sont chez eux. La terre Mariale, qu'ils foulent ce matin avec un légitime bonheur, leur appartient de vieille date, puisqu'ils en ont été les premiers occupants. Rappelons, à grands traits, leurs gestes glorieux au Cap de la Madeleine. Dès leur arrivée en Canada, ils consacrèrent à la Vierge Immaculée toutes leurs futures missions sauvages, y comprise celle du Cap.

En 1634, les Pères Buteux et Lejeune, fondant, pour la région trifluvienne, une première chrétienté au Fort Laviolette, la placèrent sous la protection de l'Immaculée Conception.

Deux ans plus tard, ils recevaient de la part de Monsieur de la Fenté, abbé de la Madeleine, un terrain de deux lieues de front sur trente de profondeur, au "Cap des Trois-Rivières", appelé désormais Cap de la Madeleine. C'était une pure concession, destinée à devenir un centre de missions sauvages. Ils y fondèrent bientôt un poste sur la rivière Faverel, à l'endroit, probablement, où se trouve le "vieux moulin". (1)

Les documents rapportent qu'ils construisirent, en 1659, une chapelle de bois. Où ? La question attend encore une réponse certaine... Il est permis de croire qu'elle était assez éloignée du fleuve puisqu'en 1661, afin de la soustraire à la barbarie des Iroquois incendiaires, les Pères la rapprochèrent du Fort et la fixèrent, selon toute apparence, à l'endroit occupé par le Sanctuaire actuel, qui l'a remplacée en 1715.

⁽¹⁾ Il est assez vraisemblable que la maison appelée de nos jours "L'Ancien Manoir", ait quelque relation, quant au site et au matériaux, avec leur première résidence.